
RAPPORT D'ACTIVITÉS 2024



QUELQUES IMAGES DE L'ANNÉE 2024...

1. Le Plus petit jardin botanique avec ses toutes nouvelles étiquettes
2. Le chantier de Concorde espace culture en mars
3. Chicorée en fleur au parc Voltelène
4. Nicolas Künzler, coordinateur du Forum de 2011 à 2024
5. Bouquet de chantier le long de l'avenue de l'Ain
6. Accueil des habitants : en route vers les falaises de St Jean

7. En calèche entre la "Fête de qu'il vous plaît" de la MQ de Saint‐Jean ...
8. ... et le Plus petit jardin botanique pour son anniversaire
9. Le jardin potager de la ferme Menut‐Pellet, MQ de la Concorde
10. Jardins partagés aux Ouches
11. Le chantier de Concorde espace culture en décembre
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Transmission et transition
Pour le Forum 1203, l’année 2024  a été marquée par le 
départ à la retraite de Nicolas Künzler qui nous a quittés 
fin octobre après 13 années d’engagement comme 
coordinateur à 50 %, pour profiter de tout son temps au 
profit de ses passions non salariées. Le défi de son 
remplacement et de ses multiples compétences a 
passablement occupé le groupe de pilotage, entre 
redéfinition du cahier des charges, recrutement et 
réorganisation des tâches de la nouvelle équipe pour un 
passage de flambeau serein.

C’est Paul‐Frantz Cousin qui reprend l’essentiel des tâches 
de Nicolas. Engagé depuis octobre 2024 à 40 %, il nous 
apporte de nouvelles compétences et son réseau étendu 
de relations avec le monde associatif et l’administration 
municipale. La comptabilité a été reprise par Astrid Hutter 
et certaines tâches de gestion ont été redistribuées avec 
Geneviève Herold Sifuentes, qui poursuit la coordination 
des projets participatifs sur le secteur Ouches‐Concorde. 
La transmission s’est bien déroulée, grâce au tuilage d’un 
mois qui a été rendu possible par une bonne anticipation 
budgétaire. L’appropriation des projets, des dossiers en 
cours et de la comptabilité par la nouvelle équipe s’est 
réalisée sans heurts.

Cette volonté d’opérer dans la continuité et de mener les 
projets en visant à une certaine harmonie, où chacune et 
chacun peut trouver intérêt, plaisir et engagement, est à 
mon avis constitutive de la méthode participative menée 
par le Forum.  Cette qualité des actions, qui ambitionne 
dans la durée d’améliorer la participation des habitantes 
et habitants dans les transformations du quartier, devient 
de plus en plus rare dans le contexte actuel.

La réflexion sur le positionnement des modes d’actions du 
Forum, de leur forme, des thèmes à aborder doit être 
menée en continu pour assurer une bonne adéquation 
entre l’évolution des réalités du quartier, des attentes et 
préoccupations de la population et des nouvelles 
manières de communiquer. Ne nous laissons pas nous 
ankyloser par nos nombreuses expériences et actions 
passées, développons de nouveaux modes d’actions 
participatifs. C’est l’heure pour le Forum 1203 de réaliser 
une transition dans ce sens en 2025 et d’éviter la 7e 
extinction*, celle de la participation citoyenne !

Alain Dubois

* La 6e extinction de masse, en cours, est la perte de la 
biodiversité.

ÉDITORIAL
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QUI SOMMES‐NOUS ? 

Le comité
L'association Forum Démocratie 
participative est dirigée par un co‐
mité d’habitant·e·s engagé·e·s bé‐
névolement pour encourager la 
participation des habitant·e·s dans 
la vie de leur quartier. 
Ana Barciela
Conseillère municipale à Genève

Laurence Corpataux
Conseillère municipale à Genève

Daniel Dind
Militant associatif et syndical

Alain Dubois
Enseignant

Anouk Dunant Gonzenbach
Archiviste

Zoltan Horvath
Réalisateur

Amanda Ojalvo
Conseillère municipale à Genève

Sabine Nagl
Animatrice parascolaire, activiste

Christel Saura
Conseillère municipale à Genève

L’équipe 
Le Forum Démocratie participative a pu compter 
en 2023 sur le travail de six personnes :

Geneviève Herold Sifuentes
coordinatrice à 60% pour accom‐
pagner le processus participatif du 
secteur de la Concorde.

Nicolas Künzler ( jusqu'au 31.10)
Paul‐Frantz Cousin (dès le 15.10)
coordinateur à 40‐45% pour le 
secteur Saint‐Jean/Charmilles, les 
infos quartiers et l'administration.

Les groupes de travail
Le Forum, ce sont aussi des habitantes et des habitants qui s'engagent dans différents 
groupes de réflexion et de travail. Actuellement, sont notamment actifs le groupe 
écoquartier Concorde,  et la commission transition écologique ﴾en commun avec la 
Maison de quartier de Saint‐Jean﴿. Mais selon l'actualité ou les demandes du quartier, 
d'autres thématiques suivies par le Forum peuvent donner lieu à des réunions. Car ce 
sont les personnes qui s'intéressent à leur quartier et souhaitent participer à des 
démarches collectives qui font le Forum !

Aurélien Theytaz
collaborateur pour la communica‐
tion sur les réseaux sociaux.

Avec Astrid Hutter ﴾dès le 1.11﴿ 
pour la comptabilité et Paolo Di 
Minico, bénévole de longue date, 
pour la rubrique FAO du site web.
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UN PROJET SCIENTIFIQUE ET PARTICIPATIF

Le plus petit Jardin botanique de Suisse est un projet porté par des habitant·es du quartier de Saint‐Jean‐
Charmilles sous l’égide du Forum Démocratie participative 1203 et la Maison de Quartier de Saint‐Jean. Elles 
agissent pour faire émerger et accompagner des initiatives allant dans le sens de la transition écologique.

ACTION GÉNÉRALE DANS LE SECTEUR 1203

Le Plus petit jardin botanique de Suisse est toujours en évolution. Des nou‐
velles plantations ont été organisées en mars et à l'automne. Quatorze 
nouvelles espèces ont été offertes par le Centre horticole de Lullier.   com‐
plétées par une plantation de bulbes offerts par Willem Van der Poel de 
Hollande que nous remercions.
Dès janvier et durant toute l’année, une cinquantaine d’étiquettes 
botaniques ont été installées dans le jardin. Chaque plante est identifiée par 
son nom scientifique en latin. Les étiquettes botaniques ont été réalisées en 
collaboration avec l"Arboretum du Vallon de l"Aubonne et financées par la 
Société suisse de dendrologie.
Plusieurs visites du plus petit Jardin botanique de Suisse ont été organisées 
pour des bureaux d’études paysagères et associations professionnelles 
comme le comité de Plante et Cité, le personnel de l’Arboretum d’Aubonne, 
le responsable du Jardin botanique alpin de Meyrin, etc. !
Entre autres évènements, le 1er juin, le Plus petit Jardin botanique de Suisse 
a fêté son premier anniversaire dans le cadre de la « Fête ce qu’il vous 
plaît » organisée par la Maison de quartier de Saint‐Jean. Les visiteurs 
avaient la possibilité de rejoindre le jardin en calèche depuis la Maison de 
Quartier !
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Projet d'agrandissement du cycle d'orientation de Cayla
En lien avec les associations de parents d’élèves de l’école obligatoire, le Forum suit 
ce dossier avec beaucoup d’attention.  En 2024, l’autorisation de construire un 
nouveau bâtiment de 12 classes supplémentaires au CO Cayla a été publiée, sans 
que les observations et interrogations des habitant·es aient été prises en compte. 
Le Forum a donc écrit aux deux Conseillers d’État concernés. Car outre les 
problèmes que pose l’augmentation du nombre d’élèves pour la vie de 
l’établissement et la qualité du cadre pédagogique, la densification d’une école 
touche toute la vie d’un quartier. A plus forte raison quand elle va empiéter sur un 
espace végétal expressément prévu lors de la construction du cycle actuel pour 
constituer un parc au bénéfice de l’ensemble des habitant·es. Le Forum s’engage 
donc pour que l’agrandissement du cycle de Cayla fasse l’objet de mesures 
d’accompagnement afin d’augmenter la végétalisation de l’école et de ses abords, 
dont les larges surfaces minérales constituent un îlot de chaleur redoutable lors de 
la période estivale.

Les autres dossiers en cours
Le Forum suit aussi de près l’actualité concernant d’autres zones du quartier, afin 
de pouvoir informer les habitant·es des transformations en cours et à venir. 
Mentionnons ainsi le Parc des Franchises, où des travaux sont en cours pour y 
améliorer tant la végétation que les espaces destinés aux activités et au 
délassement. La construction aux 106‐108 rue de Lyon, là où se trouvait l’ancien 
garage Fiat, de trois immeubles qui abriteront 156 logements et des activités 
industrielles sans nuisances. Et aussi les villas des 43‐45 rue de Saint‐Jean, dont 
l’avenir est incertain, et dont le sort préoccupe de nombreux habitants, qui ne 
veulent pas qu’elles soient remplacées par une construction en hauteur qui 
viendrait anéantir l’accord passé en 2000 avec les autorités, lorsque le quartier 
s’était mobilisé avec énergie contre un projet d’immeuble, afin que soit maintenu à 
cet endroit un espace dégagé et accessible.

 AGIR COLLECTIVEMENT ET DIALOGUER AVEC LES AUTORITÉS
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TISSER DES LIENS ‐ CRÉER DES ESPACES DE DÉBATS

Accueil des habitants
Le Forum a participé à l'organisation de la 12e édition de cet évènement. A travers 
une balade dans le quartier, il s’agit à chaque fois de découvrir son histoire, des 
lieux moins connus, et de favoriser les liens entre anciens habitants et personnes 
nouvellement arrivées dans le quartier. Cette année, la visite a emmené une 
centaine de participants de tous âges au bord du Rhône, pour comprendre 
l’origine et les particularités des falaises de Saint‐Jean. Les explications ont touché 
aussi bien la géologie, pour comprendre comment ces falaises se sont formées au 
cours du temps sous l’action des glaciers et de l’érosion, que sur les travaux 
réalisés récemment par la Ville de Genève pour sécuriser le chemin passant au 
pied des falaises. M. Gottlieb Dändliker, inspecteur cantonal de la faune, a 
présenté les particularités de cet espace qui en font un cadre de vie exceptionnel 
pour de nombreuses espèces terrestres et aquatiques. Enfin, lors de l’apéro qui a 
eu lieu en fin de parcours, de nombreuses informations sociales et culturelles 
proposées par des personnes de contact de l’Hospice général ou d’autres 
partenaires du quartier, étaient à disposition des personnes intéressées.

Apéro‐débats
Dans le prolongement des actions engagées ces deux dernières années pour la 
végétalisation du quartier, un projet de création d'un nouvel espace vert dans le 
quartier a été présenté aux habitant·es lors d'un apéro‐débat co‐organisé avec la 
Maison de quartier. La Fondation HBM Jean‐Dutoit va en effet rénover 3 
immeubles à la rue Miléant. Elle a également prévu d’agrandir les espaces verts 
autour de ces bâtiments et de les transformer en parc ouvert sur le quartier. Les 
habitant·es ont pu poser leurs questions aux représentant·es de la Fondation et 
aux architectes. 
Deux autres apéro‐débats, à l'initiative d'habitant·es du quartier, ont proposé des 
espaces de dialogue et de discussion sur les polluants éternels et sur la 
biodiversité en ville sous le prisme des abeilles.
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FAIRE CONNAITRE LE QUARTIER

L'information aux habitant·es est une mission essentielle du Forum ;  elle recouvre 
de multiples facettes. Ingrédient essentiel de la participation, elle permet aussi de 
favoriser les liens de proximité et les dynamiques locales. Mettre en évidence les 
petites et grandes réalisations, les accomplissements, les réussites, ou les 
initiatives des habitant·es, contribue à un sentiment d'appartenance individuelle et 
collective à son quartier et permet de partager une histoire collective. 
Les infos quartier mensuelles jouent donc un rôle important pour faire connaître 
aux habitant·es de tout âge ce qui est organisé à proximité de chez eux, et leur 
permettre aussi d'être informés sur les évènements se déroulant dans le quartier 
ainsi que les transformations en cours ou à venir. Accessibles à chacun·e car 
affichées aux principaux arrêts de bus et dans divers lieux publics, elles figure 
également permanence sur le site internet du Forum, et sont envoyées aux 850 
abonné·es à sa lettre mensuelle d’information.
Pour atteindre les personnes fréquentant les réseaux sociaux, les informations 
principales sont également relayées sur Facebook, Instagram et Mastodon. Le 
Forum gagne chaque mois de nouveaux abonnés sur ces plateformes, témoignant 
de l'intérêt que sucite ces informations locales, comme de l'importance d'aller à la 
rencontre de nouveaux publics.

Sur le site du Forum en 2024 : 
178 articles dans la rubrique Feuille d'avis officielle ﴾FAO﴿ et 9 articles des nouvelles dans la rubrique Revue de 
presse. 135 articles et informations publiés dans les Infos quartier.

Depuis de longues années, le Forum assure une mission d’information 
sur les ressources et les activités associatives, sociales et culturelles 
proposées dans le secteur 1203 par les très nombreux acteurs et 
partenaires qui y sont présents. 
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CÔTÉ CONCORDE
LE FORUM, UNE RÉFÉRENCE DANS LA DURÉE

Depuis 2008, le Forum informe les habitant·es des mutations du 
quartier Concorde‐Ouches, encourage leur mobilisation collective et 
facilite, en ouvrant des espaces de dialogue, leurs échanges avec les 
autorités et les maîtres d’ouvrage.

Dans le processus du Plan directeur de quartier ﴾PDQ﴿ Concorde, le Forum est un 
interlocuteur reconnu par les acteurs de la transformation du quartier, que ce soit 
les habitant·e·s, les autorités ou les propriétaires immobiliers – un interlocuteur 
facilement accessible par téléphone ou courrier électronique. Le journal, les 
infolettres, les panneaux d’affichage et les réseaux sociaux sont nos canaux de 
diffusion. Notre site internet rassemble toutes les informations relatives au 
processus du PDQ depuis ses débuts. Les soirées de débat ou d’information se 
succèdent régulièrement et font l’objet de comptes rendus publics.

Pour les habitants, chaque rencontre organisée avec les autorités n’est donc pas 
une occasion seule et unique, à ne pas manquer, pour se faire entendre. Ce travail 
du Forum permet que la mutation urbaine se passe dans une paix sociale assez 
remarquable au regard de l’ampleur et de la durée des chambardements que vit 
le quartier. Les habitant·es savent où adresser leurs questions ou plaintes. Le 
Forum clarifie des informations, accompagne les habitant·es dans leurs 
démarches, et défend leur point de vue auprès des collectivités publiques si 
nécessaire.  

Le Forum constate qu'au fil des années, des habitant·es acquièrent aussi, par 
exemple au sujet des espaces publics ou de la mobilité, une compréhension de 
leur environnement qui leur permet de réagir de manière constructive en 
enrichissant les projets et en proposant des solutions, tout en reconnaissant la 
nécessité d’arbitrages.
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INFORMATION : METTRE EN LUMIÈRE, VULGARISER, RAPPELER

Au menu du printemps 2024, les jardins partagés du quartier. A 
l’automne, le projet de réaménagement routier et paysager du 
carrefour des avenues d’Aïre, de l’Ain et de la Concorde.

Ces thématiques se sont retrouvées dans les deux numéros du Journal de la 
Concorde. Le premier a rappelé l’importance des jardins dans l’histoire du 
quartier, présenté les jardins collectifs existants et les personnes qui les cultivent, 
et mis en lumière ces jardins dans la carte centrale. 

Le second numéro a rendu compte de notre soirée d’information du 14 octobre, 
où la Ville de Genève et ses mandataires ont présenté les différentes facettes du 
projet du fameux «U‐Turn» ﴾demi‐tour de rebroussement﴿ à l’avenue d’Aïre. La 
complexité du dossier nous a demandé un important effort de vulgarisation. 

Expliquer et rappeler le pourquoi du comment
Le Forum est en outre souvent sollicité pour expliquer les changements en cours 
et rappeler le sens de ces chantiers dans le cadre du PDQ Concorde. Habitant·es, 
acteurs sociaux, associations de parents d’élèves : nous recevons régulièrement 
des courriels ou des appels, soulignant un problème ponctuel d’aménagement 
ou de mobilité dans le quartier, et demandant ce qui se passe ou ce qui pourrait 
être amélioré.

Il est alors nécessaire de redire les principes, les objectifs, les étapes du Plan 
directeur de quartier. Pour que les nouvelles personnes arrivées dans le quartier 
comprennent ce qui s’y passe, mais aussi pour «garder le fil» entre la temporalité 
longue de la mutation urbaine et celle, plus courte, de la vie quotidienne. Et 
enfin, pour atténuer l’inconfort et l’incertitude dus à la complexité des 
changements.
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UN RÔLE D’INTERFACE ENTRE HABITANT·ES ET AUTORITÉS

Tout en favorisant les échanges entre les différents acteurs, le Forum 
reste attentif à l’avancement des différents projets, avec comme 
objectifs une information claire et un quartier qui reste vivable pour 
ses habitant·es malgré les chantiers.

Plateforme des maîtres d’ouvrage du PDQ Concorde
Deux séances ont à nouveau permis aux partenaires de se retrouver pour mettre 
à jour les informations sur les différents projets et discuter des préoccupations et 
intérêts des habitant·es. 
Pour le Forum, il est important de déterminer quand informer le quartier. Pour 
éviter d’accroître l’incertitude, il faut pouvoir informer sur les projets lorsqu’ils 
sont suffisamment aboutis. Mais il faut aussi informer les habitant·es dès que 
possible pour leur laisser le temps de «digérer» l’information. Quant au niveau de 
détail, notre choix est de faire confiance à la capacité de compréhension des 
habitant·es en mettant à disposition les informations dans leur complexité. 

Soirée publique : présentation du projet du U‐Turn à l’avenue d’Aïre
Le 14 octobre, en présence de quelques 90 personnes, la Ville de Genève a 
présenté le projet de modifications de circulation et d’aménagements entre le 
début du viaduc de l’avenue d’Aïre et le carrefour avec le chemin des Sports et 
l’avenue de la Concorde. Pièce maîtresse de la réalisation du PDQ, ce projet aura 
des implications pour tous les quartiers alentours. Le compte‐rendu détaillé de la 
soirée est disponible sur le site web du Forum. 
A ce stade avancé du projet, il ne s’agissait plus d’y contribuer, mais de 
comprendre ce qui est prévu afin de pouvoir se projeter dans ces changements 
concrets, et de voir comment le projet a tenu compte des préoccupations 
relayées auparavant. 
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AVOIR PRISE SUR L’ENVIRONNEMENT PROCHE DE SON QUARTIER

Le Forum vise, au fond, à ce que les habitant·es puissent agir sur leur 
environnement proche, dans leur quartier, tout en comprenant le 
contexte et les enjeux. A la Concorde en 2024, ce sont les jardins 
partagés qui ont été au centre de l’action. 

Les Rencontres «coté jardin» du printemps 2024
Depuis un siècle, des cités‐jardins d’Aïre au PDQ Concorde, les jardins et 
potagers urbains sont au cœur de l’histoire et de l’identité du quartier, qui en 
abrite un certain nombre. Le Forum 1203 et l’Association des habitants du 
quartier de la Concorde ﴾AHQC﴿ ont organisé une série de trois rencontres sur ce 
thème pour permettre aux habitant·es intéressé·es de se rencontrer, de découvrir 
les différents jardins existants dans le quartier, et d’imaginer d’éventuelles 
collaborations. 

Un groupe d’une dizaine de personnes motivées à collaborer s’est peu à peu 
constitué, avec des représentant·es de deux tiers des jardins collectifs du quartier 
– un bon début, que nous espérons voir croître au cours des prochaines saisons. 
L’occasion a aussi permis au Forum d’accroître sa collaboration avec l’association 
des parents d’élèves de l’école des Ouches/Jardins‐du‐Rhône, qui a entrepris 
avec succès de revitaliser le jardin «historique» de l’école des Ouches.

Un autre résultat de ces rencontres «côté jardin» est la première mouture de la 
carte des jardins du quartier, parue dans le Journal n° 17 et situant déjà les 10 
jardins collectifs existants. Cette carte sera complétée peu à peu avec les 4 ou 5 
jardins qui doivent encore voir la lumière dans le quartier. Bref, les jardins de la 
Concorde, une affaire à suivre... 
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COMPTES

Soutiens au processus participatif
du PDQ Concorde

Deux points à noter pour cette année 2024 : 
•  Le comité du Forum a décidé de préciser et de clarifier la politique 

salariale de l'association, afin de revaloriser les salaires en tenant 
mieux compte de l'ancienneté et de l'expérience dans le contexte de 
la nouvelle configuration de l'équipe. La masse salariale reste 
toutefois similaire.

•  Dans ce même contexte, une gestion financière prudente a été 
privilégiée pour s'assurer que tous les engagements salariaux 
pourraient être tenus sur le budget de l'année ﴾tuilage, nouvelle 
répartition des compétences dans l'équipe, etc.﴿

En conséquence, les comptes ont été bouclés avec un excédent de 
recettes de 2'689 frs. 
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COMPTES

Dépenses par secteur d'activité

Vérification des comptes
Désigné·es chaque année par l’Assemblée générale, deux vérificateur·trices 
aux comptes sont chargé·es de lui faire un rapport sur la tenue des 
comptes. Pour la vérification des comptes de l’exercice 2024, il s’agit de 
Mmes Claudia Heberlein et Jacqueline Heustchi Valentin.
La Fiduciaire Global Audit Services ﴾1202 Genève﴿ effectue la révision de nos 
comptes conformément aux dispositions légales.
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REMERCIEMENTS

•  ASP Servette Petit‐Saconnex/Saint‐Jean
•  Association des habitants de la Concorde ﴾AHQC﴿
•  Canopée paysagisme
•  La CODHA
•  Construction Perret SA
•  Contrat de quartier Libellules – Gordon Bennett
•  Coopérative d’habitation Totem
•  État de Genève, Département du territoire, Office 

d’urbanisme
•  Fondation pour les arts et la culture, Vernier
•  Fondation HBM Émile Dupont ﴾FED﴿
•  Fondation des maisons communales de Vernier ﴾FMCV﴿
•  Loterie Romande
•  Maison de quartier de Saint‐Jean ﴾MQSJ﴿
•  Société Coopérative d'Habitation Genève ﴾SCHG﴿
•  Urban Project SA
•  Ville de Genève, Département de la cohésion sociale et 

Département de l’aménagement, des constructions et de 
la mobilité

•  Ville de Vernier, service d'aménagement, service de la 
cohésion sociale et service guichet et prestations

•  ... et tous les habitants et habitantes du secteur 1203 qui 
ont participé de près ou de loin à notre action !

Comme les années précédentes, le Forum a pu compter en 2024 sur le soutien de nombreux financeurs 
et partenaires.
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CONTACTEZ‐NOUS : www.forum1203.ch – info@forum1203.ch – facebook.com/forum1203 
Forum Démocratie participative p/a Maison de quartier de Saint‐Jean

Ch. François‐Furet 8 – 1203 Genève
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